

EL AVANCE

SEMANARIO REPUBLICANO

Año I.

Suscripción: al mes, ptas. 0'50
Número suelto 5 cts.

ALCOY.—Sábado 14 de Enero de 1905

Redacción
Plaza Constitución, n.º 8

N.º 2

Hacia el abismo

Queramos ó no los españoles, hemos de producir una conmoción profunda. El hambre, ese azote cruel de las estepas castellanas, se ramifica por toda la península soliviantando los calcinados intelectos de las muchedumbres.

El poder central, tracasado en todas sus iniciativas, no se atreve á encender una luz de esperanza en los horizontes del pueblo, porque la luz es peligrosa en estos momentos históricos que atravesamos.

Los desairados creyentes de la fábula divina, esos magos de la fé, que hacen ridículo alarde de poseer un conjuro infalible, elevando sus preces al Altísimo para que llueva en tiempos de sequía, no piden el *mana* para el hombre que, cansado de comer el pan amargo de la forzada producción, sería feliz paladeando tan sabroso manjar.

Lo que el pueblo no haga por sí mismo, nadie lo hará por él. Guardan los obreros en el sagrario de su cabeza, como una herencia fatal, el mesianismo judío: esperan un Redentor que pulverice los privilegios sociales y borre de su frente el anatema de los siglos, iniciando en el mundo una nueva era de amor, de vida y de trabajo: creen que un poder misterioso y divino concierda la historia de la Humanidad y teje la trama de los hechos, hasta el punto de que si le aflige un accidente imprevisto trata de consolarse pronunciando este ciego apotegma: *Estaba escrito*. Y como el que cree y espera no necesita correr, los que creen y esperan se abandonan á merced de los tiempos.

Si el Redentor del pueblo es el pueblo mismo, mientras éste no se movilice y eduque las revoluciones serán sangrientas, indeterminadas y poco fecundas. Procede por tanto que el poder central se popularice con el fin de que se proporcione la necesaria ilustración á los obreros.

Mientras esto no se realice, pensar en remedios es una insensatez; pensar en revoluciones es una locura.

Y como no se piensa en otra cosa, difícilmente salvaremos el abismo del hambre.

JUAN BOTELLA ASENSI.

Círculo de Juventud Republicana

Se convoca á Junta general con carácter de urgente para el domingo 15 del corriente á las 11 de la mañana, para tratar un asunto de mucha importancia para la Sociedad.

Alcoy 14 Enero 1905.
El Secretario,
José Bellido.

ÚLTIMO ADIÓS DE RIZAL



JOSÉ RIZAL

Á FILIPINAS

¡Adiós, patria adorada, región del sol querida!
Perla del mar de Oriente, nuestro perdido edén;
á darte voy alegre la triste, mustia vida!
Si fuera más brillante, más fresca, más florida,
también por tí la diera, la diera por tu bien.

En campos de batalla, luchando con delirio,
ótro te dan sus vidas, sin dudas, sin pesar;
el sitio nada importa; ciprés, laurel ó lirio,
cadalso ó campo abierto, combato ó cruel martirio,
lo mismo es, si la piden la patria y el hogar.

Yo muero cuando veo que el cielo se colora,
y al fin anuncia el día tras lóbrego capuz;
si grana necesitas para teñir tu aurora,
vierte la sangre mía, derrámala en buena hora,
y dórela un reflejo de tu naciente luz!

¡Mis sueños cuando apenas muchacho adolescente;
mis sueños cuando joven, ya lleno de vigor,
fueron el verte un día, joya del mar de Oriente
secos los negros ojos, alta la tersa frente,
sin ceños, sin arrugas ni manchas de rubor!

¡Ensueños de mi vida; mi ardiente y vivo anhelo!
¡Salud! te grita el alma que pronto va á partir,
¡Salud! ¡oh! que es hermoso caer por darte vuelo,
morir por darte vida, morir bajo tu cielo,
y en tu encantada sierra la eternidad dormir.

¡Si sobre mi sepulcro vieses brotar un día
entre la espesa hierba, sencilla, humilde flor,
acércala á tus labios, que es flor del alma mía,
y sienta yo en mi frente, bajo la tumba fría,
de tu ternura el soplo, de tu halito el calor!

Deja á la luna verme con luz tranquila y suave,
deja que el alma envíe su resplandor fugaz;
deja gemir al viento con su murmullo grave,
y si desciende y posa sobre mi cruz un ave,
deja que el ave entone un cántico de paz.

Deja que el sol ardiente las lluvias evapore
y al cielo tomen puras con mi clamor en pos;
deja que un ser amigo mi fin temprano lllore;
y en las serenas tardes, cuando por mí alguien ore,
ora también ¡oh patria! por mi descanso, á Dios!

Ora por todos cuantos murieron sin ventura;
por cuantos padecieron lamentos sin igual;
por nuestras pobres madres que lloran su amargura;
por huérfanos y viudas, por presos en tortura,
y porque pronto veas tu redención final!

Y cuando noche oscura envuelva el cementerio,
y solo restos yertos queden velando allí,
no turbes el reposo, no turbes el misterio;
pero si acordes oyes de cítara ó salterio,
soy yo, querida patria, yo que te canto á tí.

Y cuando ya mi tumba, de todos olvidada,
no tenga cruz ni piedra que marquen su lugar,
deja que la are el hombre, que la esparza la arada,
que todas mis cenizas se vuelvan á la nada,
y en polvo de tu alfombra se vayan á formar.

¡Entonces nada importa me pongas en olvido!
Tu atmósfera, tus campos, tus valles cruzaré;
vibrante y limpia nota seré para tu oído;
aroma, luz, colores, rumor, canto, gemido,
constante repitiendo la esencia de mi fé.

¡Mi patria idolatrada, dolor de mis dolores;
querida Filipinas, oye el postrer adiós!
¡Ahí te dejo todo; mis padras, mis amores;
voy á do no hay esclavos, verdugos ni opresores,
donde la fé no mata, donde el que reina es Dios!

¡Adiós, padres y hermanos, trozos del alma mía,
amigos de la infancia en el perdido hogar!
¡Dad gracias; ya descanso del fatigoso día!
¡Adiós, dulce extranjera, mi amiga, mi alegría!
¡Adiós, queridos seres... ¡Morir es descansar!

En la capilla es-cribió Rizal, horas antes de morir, esta inspirada poesía, muy superior á cuanto han hecho, pensado y dicho en toda su vida Nozalada y Polavieja.

RIZAL Y POLAVIEJA

El AVANCE, encarna el espíritu liberal de sus inspiradores y se enorgullece rindiendo el tributo de su admiración á la memoria del mártir filipino. Y porque amamos profundamente á Rizal, odiamos tenazmente á Polavieja, ya que el odio—como dijo Mirbeau—determina un exceso de amor.

Señor Alcalde: Si los que forman con usted la mayoría del Ayuntamiento son liberales, pueden componer con nosotros un canto á sus creencias. Nosotros lo empezamos, glorificando á un mártir de la libertad: ustedes pueden finalizarlo, borrando de la calle de Polavieja el nombre del verdugo.

AGITACION OBRERA en Alcoy

El mitin del domingo

El pasado domingo se celebró en la Escuela de Párvulos el anunciado mitin obrero ante una concurrencia numerosísima.

Todos los oradores convinieron en que la vida se había hecho imposible para los obreros en Alcoy por la carestía de los artículos de primera necesidad, por la falta de ocupación para muchos trabajadores y por la miseria de los salarios.

Dijeron que se imponía la necesidad de adoptar radicales medidas.

Un obrero propuso que todos se dirigieran á la plaza pública, frente á la Casa Consistorial, en manifestación imponente.

El Presidente contestó que éste estaba prohibido, pero que cada cual podía dirigirse voluntariamente donde quisiera.

Se nombraron dos comisiones, de hombres y mujeres, para que visitaran al Alcalde en demanda de que interesara de los comerciantes, industriales y propietarios la rebaja en los precios de los artículos de primera necesidad ó aumento de jornales y la apertura de obras para dar ocupación á los que no la tuviesen.

Las comisiones y el Alcalde

Inmediatamente después de finalizar el mitin, se dirigieron los comisionados en busca de la primera autoridad civil.

Les seguian buen número de trabajadores que se aglomeraron á las puertas del Ayuntamiento.

Después que las comisiones expusieron el objeto de su visita al Alcalde, contestó éste que la crisis no obedecía á causas locales precisamente y que la veía por tanto de difícil solución. Dijo que la causa más importante de este conflicto general en España era, á su parecer, la depreciación de la moneda, pues siendo ésta un artículo de cambio, los productos que con ella se consiguen disminuyen en razón directa de su deprecio, y mayormente si estos productos, al contrario de lo que ocurre á la moneda, aumentan en su valor.

Los obreros manifestaron haberles parecido muy atendibles las razones expuestas por la autoridad; «pero nosotros—dijeron—no podemos comer». Y terminó la entrevista prometiendo el Alcalde que convocaría á la Cámara de Comercio, fabricantes y propietarios para que todos de acuerdo con el Ayuntamiento estudiaran, entre los procedimientos posibles, el más eficaz para remedir este conflicto.

En el Ayuntamiento

El próximo pasado miércoles por la mañana, se reunieron en el Salón de actos públicos de las Casas Consistoriales el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y algunos fabricantes y mayores contribuyentes de esta Ciudad, previa convocatoria del Alcalde. Abierta por éste la sesión, expuso las causas que la habían motivado, y dijo que dejaba a la iniciativa de los señores fabricantes e industriales la petición de los obreros referente al aumento de jornal.

Respecto a la apertura de obras, ofrece su concurso incondicional como contribuyente y Alcalde, en apoyo de lo que se acuerde por los reunidos, en beneficio de los trabajadores. Entiende que debe recurrirse al Gobierno interesando la solución del problema de los cambios y de otros que favorezcan el desarrollo de la Agricultura y la Industria.

ANSELMO ARACIL: Dice que el aumento de jornal le parece contraproducente; que esta petición les fué concedida a los selfacfineros y maquineros hace poco tiempo, y que la crisis que padecen las industrias alcoyanas no permite a los fabricantes mayores sacrificios.

ANTONIO VALOR: En atención a que uno de los problemas puestos a estudio es el de dar trabajo a los obreros, pregunta a la presidencia en que estado se halla el expediente de desviación de la carretera de Alicante a Játiva. El presidente contesta satisfactoriamente al Sr. Valor, quien estudia con gran acierto los problemas de los cambios y del alcohol, y termina diciendo que la depreciación de la moneda y del vino son la muerte de nuestra economía.

FRANCISCO MOLTÓ: Conviene con el Alcalde en que esta crisis es de difícil solución por su carácter general, y en que se eleve instancia al Gobierno por acuerdo de los reunidos. Pasa a estudiar la cuestión de mercados y dice que según el clamoreo público, se cometen en él toda clase de abusos y que, si es cierto, hay que corregirlos. Dice que con arreglo a lo dispuesto en las Ordenanzas municipales, debieran publicarse en los puestos de venta, los precios de los artículos que se expenden, para evitar que en una misma mañana cambien varias veces los precios como sucede ahora, por el monopolio que ejercen los revendedores, con grave perjuicio del público: que uno de los medios para alcanzar el abaratamiento de los artículos, era el de separar el mercado al por mayor del en que se ejerza la venta al por menor: que se procure la mayor salubridad en toda clase de alimentos y principalmente en el pescado, y por último, que se presente en las sesiones que celebre el Ayuntamiento relación de las multas impuestas a los que contravengan las disposiciones referentes a mercados.

Termina pidiendo que se activen en lo posible las obras de ensanche del Cuartel para dar ocupación a los obreros.

Le contesta el Presidente exponiendo las gestiones que ha hecho, encaminadas a conseguir lo que el Sr. Moltó desea, respecto a obras del Cuartel; y referente a la cuestión de mercados dice que está dispuesto a que se cumplan las Ordenanzas; pero que «por las mismas condiciones de la municipalidad, precisa hacer la vista gorda, en ciertos casos.»

FRANCISCO MOLTÓ: Insiste en que se leve a las sesiones del Ayuntamiento relación semanal de las multas impuestas.

ENRIQUE QUINTANA: Pregunta si la Comisión de Mercados lleva registro de las multas, y al contestarle afirmativamente, advierte que se puede, sin ninguna molestia, complacer en sus deseos al Sr. Moltó.

ANTONIO VALOR: Dice, refiriéndose a las proposiciones del Sr. Moltó, que aquellas que sean útiles y no cuesten dinero deben aprobarse. Interesa la rebaja del pan en relación con la baja de consumos y la mejora de los vinos que se venden en bodega de cualquier modo.

Contesta el Alcalde que la baja de consumos sólo afecta al pan en $\frac{3}{4}$ de céntimo por libra; y que se nombre si es procedente una

comisión para estudiar el mejoramiento de los vinos.

ANSELMO ARACIL: Le parece bien que se estudien estos detalles; pero entiende como soluciones esenciales las de abrir una suscripción y obras para dar trabajo al que no lo tenga.

FRANCISCO MOLTÓ: Dice que siendo una calamidad pública la que se trata de remediar, deben emplearse los fondos consignados en el capítulo de imprevistos, y cuando estos se agoten cree procedente la suscripción propuesta por el Sr. Aracil.

Contesta el Sr. Alcalde que como ordenador de pagos no puede permitir que se agote en el mes de Enero toda la consignación de imprevistos.

JUAN BOTELLA: Estamos padeciendo una calamidad pública—dice—como antes ha manifestado el Sr. Moltó, y si hemos venido a remediarla, no creo que baste la suscripción propuesta, porque con ello sólo se proporcionarían medios accidentales de vida a los obreros, y esta crisis es de las que, por ley de su naturaleza, se acentúan y agravan con el tiempo, si más elevados organismos que los Ayuntamientos no la conjuran, necesitando por consiguiente que se le apliquen remedios tan pertinaces como las causas que la engendraron. Bueno es que la suscripción propuesta se efectúe para evitar los males que al presente afligen la situación de los obreros que carecen de trabajo, pero sin olvidarse de implantar eficaces remedios que conjuren los peligros que esta crisis, por su misma naturaleza, determina en el porvenir de los trabajadores. Y esto se ha de hacer en bien de todos, si se quieren evitar posteriores conflictos.

El remedio que yo propongo puede efectuarlo la Junta local de reformas sociales. Se trata de hacer una estadística del trabajo, consignando por fábricas el número de operarios que prestan servicio en cada una, edad, sexo, sueldo que disfrutan, y oficio en que se emplean, para que sobre ella estudie la referida entidad, asesorada por personas competentes en la materia, si fuera preciso, las mejoras que se le pueden conceder al obrero, aumentándole el jornal, en los oficios que sea posible, sustituyendo las mujeres por niños, en los oficios que lo permitan, y a éstos por hombres donde la higiene lo requiera, con lo cual se originaría una mejor elaboración en los productos y un aumento en los salarios. Esto último no sentaría muy bien a los señores fabricantes, pues ya de público se dice que algunos dan trabajo de noche a sus operarios en perjuicio de sus intereses. Esto no es verdad: lo que ocurre es que, acostumbrados a liquidar con veinte mil duros de ganancias, si ahora ganan diez mil creen haber perdido el resto...

(Fuertes y prolongados rumores de protesta)

EL PRESIDENTE: No permito al Sr. Botella que siga hablando en esa forma, ni que determine juicios concretos en materias que no son de su competencia. Límitese a exponer los remedios que estime oportunos.

JUAN BOTELLA: Eso creo haber hecho, Sr. Presidente, exponer las razones en que me apoyaba para solicitar, de los que pueden concederle, que el trabajo se humanice...

EL PRESIDENTE: Prescinda de argumentaciones filosóficas.

JUAN BOTELLA: Esas argumentaciones que al Sr. Presidente le parecen filosóficas, a mí me parecen oportunas y hasta necesarias para mantener la lógica de mis razonamientos; pero como yo no hablo aquí por derecho, sino por una deferencia especial que se le ha tenido al representante de la prensa, me limitaré a exponer llanamente lo que pienso, para no dar lugar a estos incidentes, sin perjuicio de hablar en el periódico con más libertad.

Al proponer esto, deseo, señores, ante todo, que la mujer se emancipe del trabajo rudo de la fábrica, porque no solo el problema del hambre aflige en nuestros tiempos la cuestión social: hay necesidades del cerebro y del corazón que no se satisfacen; y si la satisfacción de esas necesidades, si la ilustra-

ción y la educación son la base de la prosperidad de los pueblos, podemos poner una esperanza en el porvenir, encadenando a las madres en la fábrica, mientras sus pequeños, por inclinaciones naturales de su edad, dejan desiertas las escuelas?

Además, como he dicho antes, tendrían más ingresos las familias por ganar salarios de hombre, y mayores economías por la presencia de la mujer.

Contesta el Presidente diciendo que apoyará cualquiera proposición que se le haga en ese sentido por alguno de los individuos que componen la Junta local de Reformas sociales, pues estando representados en dicha entidad los intereses del patrono y del obrero, no cree procedente que emane de él las iniciativas.

El Sr. Botella se congratula del criterio de recta justicia en que se inspira el Alcalde, como Presidente de la Junta local de reformas sociales para armonizar los intereses patronales y obreros, y termina agradeciendo el apoyo ofrecido.

FRANCISCO MOLTÓ: Propone el establecimiento de una cocina económica.

EL PRESIDENTE: Contesta que el carácter de los trabajos de Alcoy no admite esos procedimientos que pudieran llamarse caritativos.

ENRIQUE QUINTANA: Sin ánimo de desmerecer la proposición del Sr. Moltó, apoya las razones expuestas por la presidencia, diciendo que las comisiones de obreros fueron a pedir el pan del trabajo porque desprecian el de la caridad.

Hizo el resumen el Presidente, tomándose los siguientes acuerdos: que se eleve instancia a la superioridad, según la propuesta del Alcalde: que se abra una suscripción voluntaria al 10 p. g. de la contribución, y encabezándola el Ayuntamiento con cinco mil pesetas; no acceder a la petición de aumento en los jornales: aprobar las proposiciones presentadas por el concejal don Francisco Moltó, referentes al mercado; y nombrar una Comisión compuesta de los señores Alcalde Presidente; Presidentes de la Cámara de Comercio, Fábricas de paños y de papel, don Tomás Moltó Mira, don Enrique Vilaplana Juliá y don Antonio Vicens Moltó, para recaudar y aplicar los fondos en la forma que crea más beneficiosa para la clase obrera.

La falta de espacio nos impide entrar en consideraciones sobre estos hechos; pero lo haremos el próximo sábado si persiste el presente estado de cosas, ó antes si es preciso.

Sin ambajes ni rodeos

Aparte unos cuantos *pancistas* sin condiciones para pensar en el mañana, ni mucho menos para repeler las brutales imposiciones de que son víctimas hoy por parte de esos *protectores* que les llevan del hocico donde les place, a cambio de algunas migajas conque entretener el estómago, todos, absolutamente todos los españoles, desean un cambio radicalísimo en la política.

Generalizada la certeza de que, tanto el Gobierno actual, como todos los que al mismo sucedan en el régimen que padecemos, han de llevarnos a la más espantosa ruina, no procede que los que nos sentimos con fuerzas y aptitudes más que suficientes para no caer en ella, nos dejemos arrastrar, callados y sumisos, por ambiciosos, imbéciles ó mal intencionados.

Olvidado, de puro sabido, que la monarquía en estos tiempos, es un gran absurdo, no debemos capitular ni sentir apocamientos de espíritu por muy empeñada que sea la lucha que hayamos de sostener, convencidos como estamos de que combatimos por conquistar algo que nos dig-

nifica, que nos enaltece, que nos libera.

Y si precisa, por ahora, que alguien nos dirija, necesario se hace declinar tal cargo en personas que, al hacerlo, no lesionen ningún interés, ni manchen ningún ideal, ni aherrrojen a ningún individuo por el hecho de pensar progresivamente.

JOSÉ GADEA

LOS MÁRTIRES DEL CLERICALISMO

A continuación insertamos las sentidas y hermosísimas palabras que nuestro honroso correligionario é ilustrado compañero de la Corte, *El País*, dedica en número reciente al malogrado joven que en esta vida se llamó José Rizal, y que sirven como de amargo preámbulo a la vez que de elocuente epílogo, a esas otras que del historiador reproduce el susodicho colega, y que a continuación también copiamos.

Dicen así, pues, tan tristes como elocuentísimas palabras:

EL FUSILAMIENTO DE RIZAL

Octavo aniversario

Hoy hace ocho años que Nozalada, el cerebro, y Polavieja, el brazo de los frailes, fusilaron en el paseo de la Luneta de Manila al joven José Rizal.

Fué además de injusta y cruel aquella ejecución, sumamente impolítica, una verdadera imprudencia temeraria.

Los frailes vengáronse del patriota que escribió *Noñi me tangere*, y Polavieja, poniendo su espada al servicio de los frailes, cortó, con la vida de Rizal, los lazos que ataban a España las islas Filipinas.

En este aniversario, nos parece oportuno reproducir lo que el historiador de los desastres nacionales D. Vital Fité, testigo presencial del fusilamiento de Rizal, dice sobre esta vergonzosa hazaña del clericalismo, en su libro *Las desdichas de la patria*.

El odio del sectario no mueve la pluma de Fité, y así puede verse en su emocionante relato, en el cual hay elogios para los jesuitas, menos crueles que el dominico Nozalada y su ayudante ó su brazo secular Polavieja.

He aquí la triste página histórica: No fueron menos los dominicos que sus hermanos los franciscanos y agustinos. En la Isabela, Cayagán, Bataán, Pargasinán, Laguna y otras provincias encarcelaron y deportaron a cuantos quisieron, y al cura de Calamba se le vió por muchos días presidir el tribunal de la provincia, por cuya orden se fusiló a algunos infelices que no eran *katipuneros*.

Creyéose erróneamente que el único medio de sofocar tan patente rebelión sería, imponiéndose por la fuerza y el terror, fusilando y deportando con la mayor presteza a los más ó menos comprometidos, y esto precisamente fué lo que más potencia dió a los insurrectos, pues fusilados muchos inocentes y martirizados centenares de inofensivos indios, generalizándose las torturas falsas de riales para arrancar forzosamente falsas declaraciones, si bien se consiguió con ello comprometer a numerosas personas desafortunadas a los frailes, por cuanto los atormentados preferían todas las consecuencias que pudieran venirles de un proceso militar a morir a palos, colgados de los pies, enterrados vivos ó de los terribles dolores producidos por las espinas que se les introducía en-

LAS DOS PUERTAS

Depósito de vinos de todas clases
Licores del país
Bols de cerveza a DIEZ céntimos
Plaza Constitución, núm. 8

Esquina a la Posada del Rincón

Precios sin competencia



CASA SEVA

Instrumentos y toda clase de accesorios de

MÚSICA

OBRAS MUSICALES DE TODOS GÉNEROS

San Francisco, 57, entresuelo

ALCOY

Precios sin competencia



LOMERIZ SOLITARIA
GLOBULOS SECRETAN
Único remedio infalible,
efectivo, fácil de tomar
y digestivo, empleado con
éxito constante en los Hos-
pitales de París. - Farmacia SECRETAN,
Rue Trudaine, 17, PARIS. - Export. (Instituciones)

EL AVANCE

PERIÓDICO SEMANAL REPUBLICANO

SE ADMITEN ANUNCIOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes. 0'50 ptas.

Colado y lavado rápido de la ropa blanca sin fuego con la

Lejía líquida ESTRELLA-CONEJO

Primera y única importante fábrica en España, FUNDADA EN 1890

S. CASAMITJANA MENSA

Cristina, núm. 18
BARCELONA

Exijase mi firma y marea CONEJO en el preclinto de cada botella

De VENTA, en las principales droguerías y tiendas de ultramarinos.

IMPRESA
LIBRERÍA
Y PAPELERIA

EL SERPIS

San Cristobal, 28.--ALCOY

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases. Se hacen con el mayor ESMERO y ECONOMIA cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

NOTICIAS

[Faded text in the left column under 'NOTICIAS']

DISPONIBLE

[Faded text in the right column under 'DISPONIBLE']